

Mayte Sánchez Lozano

**POLONIA EN LA PRENSA DE LA CAPITAL
MEXICANA. SEPTIEMBRE DE 1939 ***

Polonia es un noble país, tan generoso como desventurado. Rodeado de fuertes y recelosos vecinos a lo largo de toda su historia, ha sido amenazada, saqueada, dividida,

Pero siempre, a pesar de las conquistas y persecuciones, conservó su altivez, su belleza. Los polacos son atrevidos, soñadores y caballerescos.

Su música y su poesía reflejan a la vez la melancolía de sus paisajes y el ardor de sus soldados. Señores y campesinos, en Polonia, todos saben combatir, bailar y cantar.**

El trabajo que presento a continuación se ocupa de un momento crítico dentro del mundo contemporáneo. El tema es delicado y el mosaico del que saldrá el dictamen se basa en el *Excelsior*, *El Nacional*, *Novedades*, *El Popular*, *La Prensa*, *Últimas Noticias de Excelsior*, *El Universal* y *El Universal Gráfico*.

El mes de septiembre de 1939 está estudiado en estos diarios en su sección noticiosa a guisa de informaciones: boletines oficiales, declaraciones, discursos, datos históricos, mapas, resúmenes de la situación, etcétera, donde el periodista es frío, porque se concreta a vender o a comprar su producto de propaganda. En la sección editorial: caricaturas, artículos editoriales y epigramas, redondean la visión informativa y crean conciencia al lector de lo que realmente está sucediendo. En esta parte se expresa el sentimiento de apoyo o rechazo a los hechos.

Para complementar este mosaico, se sacaron fotocopias para detallar, y sobre todo resaltar, la importancia de las caricaturas en donde se manifiesta claramente el humorismo ingenioso del mexicano que inventa y crea para reírse de los acontecimientos con donaire, llamando la atención a nuestra ignorancia, inconciencia o apatía

* He reducido la investigación hemerográfica a unas cuantas páginas y por lo mismo han sido elegidos algunos de los días más significativos del periodo de estudio que completa mi trabajo.

** André Maurois, *Chopin*, México, Ediciones Mexicanas, 1945, p. 1.

ante el patetismo de una situación ajena que no nos conmueve. Al inicio de cada día de investigación se apuntan frases, epigramas o artículos con el mismo fin.

Esta clase de información tiene como función primordial el reflejar en sus páginas el pensamiento de una colectividad: el conjunto de pareceres diferentes y hasta contradictorios que afectan vitalmente a una nación o al mundo, así como los que agitan la conciencia universal constituyen ese calidoscopio cuyo resultado es lo que llamamos "la opinión pública".

El objetivo de este trabajo es el de enunciar de qué manera nuestro país se enteró, hasta dónde se le informó de lo que acontecía y cómo se recibieron esas noticias en los distintos sectores del país. Las novedades llegaban, en su mayoría, con un día de retraso ya que entonces era el único medio informativo existente al alcance de todos los niveles económicos. Aun así, el porcentaje de los asiduos lectores era bajísimo.

1 de septiembre de 1939

Primer día de guerra

El dolor, la miseria, la muerte, el padecimiento y la guerra han sido envueltos en un paquete y se ha marcado éste con la palabra "POLONIA".¹

Nuestro interés nace en las noticias titulares que encabezan la página de los principales diarios que circulaban en la capital de la República Mexicana el viernes 1 de septiembre de 1939:

Excelsior

Se han roto las hostilidades y Alemania invade Polonia.
No set up in war preparations as Hitler's last word waited and situation again appears worse.

El Nacional

Estalló la guerra; ruptura de negociaciones.

Novedades

París y Londres hasta hoy resolverán su actitud; Polonia está luchando sola.

El Popular

Danzig proclamado provincia del Reich. Nueva inminencia de guerra.

¹ *Excelsior*, 14 de septiembre de 1939, p. 3.

La Prensa

Estalló la guerra; Danzig fue anexado a Alemania.

Últimas Noticias de Excelsior

La guerra confinada hasta estos momentos a Alemania y Polonia. Danzig fue y es de Alemania, declaró hoy Hitler.

El Universal

Alemania bombardea e invade Polonia. Polonia no acepta las últimas demandas que formuló Hitler.

News of the world. Hitler's sixteen points unacceptable to Poland. Preparations in Great Britain are proceeding rapidly.

El Universal Gráfico

Oficialmente declara Italia no intervenir. Negras escenas de horror en Polonia.

Analizando los títulos, *El Nacional* y *La Prensa* son los que expresan con exactitud lo sucedido: "Estalló la guerra".

El *Excelsior* y *El Universal* hablan de "la invasión de Alemania a Polonia".

Novedades completa este marco con el anuncio de una gran verdad respecto a Francia e Inglaterra y que, según veremos, se quedaron con el "hasta hoy resolverán su actitud" durante los veintisiete días en que Polonia efectivamente luchó y resistió sola.

El Popular, *Últimas Noticias* y *La Prensa*, escriben el pretexto que inicia esta segunda hecatombe: "Danzig anexado a Alemania".

Las secciones en inglés del *Excelsior* y *El Universal* son, por último, síntesis estupendas de las noticias que al respecto se dan en las diferentes secciones del diario. Y de esta manera, con títulos solamente, nos enteramos de la esencia del conflicto introduciéndonos en el momento histórico que el mundo vivía.

La historia hemerográfica comienza con los dieciséis puntos que el gobierno alemán envió al gobierno polaco en la lista que aparece en el *Excelsior* el día 1 de septiembre.

La posición alemana estaba clara. Un nuevo capítulo en la historia de la humanidad se iniciaba con esta actitud y la comunicación masiva de aquella época empezó también un periodo activo y esencial en el desarrollo de los acontecimientos.

Desde Berlín, la *Associated Press* (AP) envía lo que la agencia informativa oficial alemana (DNB) desde Danzig comunicaba:

16 PROPOSICIONES ALEMANAS HECHAS AL GOBIERNO POLACO

BERLIN, agosto 31. (AP)—Esta noche el gobierno alemán publicó una proposición de 16 puntos, hecha al gobierno polaco para arreglar las diferencias, y que, a juicio de Alemania, Polonia ha "rechazado".

He aquí esos 16 puntos:

- 1—Danzig vuelve inmediatamente a Alemania.
- 2—El Corredor Polaco, que corre de Marienwerder a Grudziasz, Kulm y Bygoszcz, deberán ser objeto de un plebiscito para determinar a quién pertenece.
- 3—Tendrán derecho a tomar parte en el plebiscito, el cual se efectuará bajo la vigilancia de una comisión internacional, todos los alemanes, polacos y demás que residen en el Corredor desde el primero de enero de 1918.
- La comisión se compondrá de italianos, rusos, franceses e ingleses. Se retirarán todos los soldados y policías polacos.
- 4—Gdynia queda exceptuada del plebiscito y sigue siendo polaca.
- 5—A fin de dar tiempo suficiente para el plebiscito, éste se hará dentro de doce meses.
- 6—Durante el período en que la Comisión Internacional tenga autoridad sobre el Corredor, se garantizará a Alemania la libre comunicación con Prusia Oriental, por tren y carretera.
- 7—Una mayoría simple decidirá en el plebiscito.
- 8—En caso de que la votación favorezca a Polonia, se concederá a Alemania una zona extraterritorial para una autopista y una vía férrea, de 1 kilómetro de ancho. Si favorece a Alemania, se concederán privilegios semejantes a Polonia, por lo que toca a Gdynia.
- 9—Alemania estará dispuesta a hacer un canje de poblaciones —recolonización— en caso de que le toque el Corredor.
- 10—Alemania disfrutará en Gdynia de los mismos privilegios económicos que los polacos en Danzig.
- 11—Para evitar rivalidades, Danzig y Gdynia será exclusivamente puertos mercantiles, y por lo tanto desmilitarizados.
- 12—Cualquiera que sea la potencia a la que se adjudique la Península de Hel, esta península será desmilitarizada.
- 13—Las quejas acerca del trato a las minorías por ambos países serán sometidas a una Comisión Internacional, para que se investiguen. Todos los daños causados desde 1918 deberán ser reparados, y se revertirán todas las expropiaciones.
- 14—Ningún país pedirá que la minoría del otro preste servicios incompatibles con el honor nacional. Por tanto, los alemanes no exigirán el servicio militar a la minoría polaca, ni los polacos a la minoría alemana.
- 15—En caso de que estas proposiciones sean aceptables, ambas partes deberán desmovilizarse inmediatamente.
- 16—Por medio de negociaciones se arreglarán otras medidas necesarias.

Ilustración I. "16 proposiciones alemanas hechas al gobierno polaco." *Excelsior*, 1 de septiembre de 1939, p. 2.

se trata precisamente de la proclama de Alberto Foster a Hitler, en la que se dice que la ciudad libre de Danzig quedaba unida a Alemania. Encontramos en el decreto varios artículos importantes que se enumeran a continuación:

Artículo I. Foster suspendía la vigencia de la constitución de la ciudad libre.

Artículo II. La ciudad pone en manos de Foster todos los poderes legales y administrativos.

Artículo III. La ciudad y sus habitantes forman parte del Reich Alemán.

MI CAUDILLO: acabo de firmar y poner en vigor la siguiente ley fundamental respecto de la reunión de Danzig con el Reich Alemán...²

El telegrama termina con estas palabras: "Danzing os ofrece imperecedero agradecimiento y eterna lealtad. ¡Viva mi Fuehrer!"³

Después de esto, Foster se dirigió a los habitantes de Danzig manifestando que el momento esperado hacía veinte años había llegado. Retornaban al regazo de la Magna Alemania y era Hitler quien los había libertado.

Sabemos por artículos posteriores que Foster, quien hasta entonces había sido jefe del distrito nazi del estado de la ciudad libre, fue nombrado por Hitler jefe del gobierno, como agradecimiento a su lealtad: "Se habían liberado del Tratado de Versalles y la bandera de la cruz gamada del Reich ondeó en todos los edificios..."⁴ Esto, hay que recordar, sucedió el 31 de agosto.

El mismo día, comentando los puntos de la demanda de Hitler, la radiodifusora oficial de la ciudad de Varsovia dijo a las 23:10 horas:

En esta forma cínica, los planes imperialistas de los hunos modernos han sido revelados ante todo el mundo, los hunos que no tienen ley internacional ni moral.⁵

² Hilo directo. "Desde hoy la ciudad libre de Danzing se anexó a Alemania y el Fuehrer aceptó esa unión". *Excelsior*, 1 de septiembre de 1939, p. 10.

³ *Ibidem.*

⁴ *Ibidem.*

⁵ *United Press*, "Polonia espera el desarrollo de los acontecimientos: las defensas están listas", *El Nacional*, 1 de septiembre de 1939, p. 1.

En los círculos políticos se califica el plan de Hitler como un ultraje que finalmente ha descubierto a Alemania sin su máscara.⁶

A las 3:15 de la madrugada del 1 de septiembre se recibió en México un boletín extraurgente que enviaba la *United Press*, desde Washington, proporcionado por el presidente Roosevelt en la Casa Blanca, en el que se participaba lo esperado:

El jefe de la nación americana recibió una llamada telefónica de Varsovia que le hizo su embajador A. J. Drexel Biddle Jr., a las 2:50 a.m., por conducto del embajador en París, William C. Bullitt, indicándole que Alemania ha invadido Polonia y que cuatro poblaciones polacas han sido bombardeadas.⁷

La guerra había empezado. Los boletines y notas que circularon en Europa dos días antes de romperse las hostilidades, fueron entregadas por la oficina alemana de noticias en Londres a los periodistas, y nuestros diarios las dieron a conocer el 1 de septiembre con las declaraciones de varios gobiernos. Examinémoslas.

El 28 de agosto, el gobierno británico declaró al gobierno del Reich que estaba dispuesto a ofrecer su mediación para discutir los problemas entre Alemania y Polonia, puesto que urgía llegar a un acuerdo. En otra sección del mismo diario, por fuentes dignas de crédito, proporcionadas por la ANTA se supo que la respuesta del premier inglés Chamberlain a Joachim von Ribbentrop (ministro de Relaciones del Tercer Reich), fue declarar la amistad entre Inglaterra y Alemania, por sus propios intereses vitales, pero recordaba que estaban también de por medio en la controversia intereses de Polonia igualmente vitales y pedía que mientras se efectuaran las negociaciones, se abstuvieran de provocar incidentes ambos ejércitos en Danzing, respetando el *statu quo* de ese lugar.

Polonia aceptaba las pláticas propuestas por Inglaterra con la condición de que se desarrollaran en una atmósfera pacífica, estando dispuesta a negociar siempre y cuando fuese sobre bases equitativas. Éstas serían fijadas por el ministro polonés de Relaciones Exteriores, Joséf Beck, y el generalísimo del ejército del mismo país, mariscal Eduardo Smigly Rydz. Ambos consideraban inaceptable el "anchluss" o anexión de la ciudad libre de Gdansk (Danzig) y la cesión de la Pomerania al Reich.

Ibidem.

Ibidem.

El 29 de agosto, Hitler se mostró escéptico en cuanto a la buena voluntad de Polonia para un acuerdo, pero en cuanto al interés por la paz, aceptó la sugerencia y mediación británica.

Ya era tarde para buscar soluciones o un entendimiento pacífico. El plan llamado "Guerra Relámpago", estaba fraguado por Alemania. Hitler, desde abril de 1939, había dado orden a sus generales para preparar un plan de campaña contra Polonia, anotando el 1 de septiembre como fecha probable para su comienzo. El 23 de mayo en una conferencia con los oficiales de máxima graduación, reveló que su intención era servirse de los "supuestos agravios" que sufría la población alemana en Danzig como pretexto para atacar a Polonia en la primera oportunidad. Cuando el gobierno de Varsovia ordenó la movilización de tropas el 30 de agosto, Hitler tomó la decisión final. Al día siguiente se produjo un pequeño incidente en el lado alemán de la frontera: unos soldados polacos atacaron una estación de radio en Gleiwitz (hoy Gliwice). En realidad los atacantes eran alemanes disfrazados con uniformes polacos comandados por un oficial de la S.S. con órdenes directas de Berlín.

Las últimas instrucciones estaban dispuestas para que la invasión a Polonia se iniciara el amanecer del 1 de septiembre y la guerra estalló sin declaración formal.

Esta primera etapa de la conflagración mundial lleva el nombre de "Blitzkrieg" o "Guerra Relámpago" como acabamos de mencionar, fue un término propuesto por el general italiano Douchet, quien atribuyó a la aviación el papel decisivo, tanto en acción directa como en la desmoralización del espíritu de los que sufrirían las consecuencias. Fue Polonia el primer lugar donde se llevó a la práctica, pues con anterioridad se pensó realizarla en Austria y Checoslovaquia, pero se rindieron antes y la técnica había quedado sólo en teoría.

La flota aérea polaca era reconocida por los alemanes como numerosa y de excelente calidad, pues periódicos militares teutones como *Deutsche Wehr* y el *Wochenblatt* habían hecho declaraciones sobre este particular en 1938 y 1939, conociendo el aparato polaco de bombardeo "Los" que se desplazaban a 490 km por hora (304.4 millas) siendo su capacidad de carga 2½ toneladas de bombas. (Según este cálculo, dicho artefacto estaría en Berlín a los 45 minutos del despegue de su base. Recordemos que estamos hablando del año 1937.)

Con estos datos, los alemanes pudieron, mediante su servicio de espionaje, averiguar muchos de los puntos en donde dichos aviones se guardaban, convirtiéndolos en inservibles antes del despegue inicial.

La guerra había empezado y la noticia era conocida en el mun-

En el Teatro de la



El presente croquis da una idea completa de la forma en que Alemania está realizando la invasión de Polonia, operación que ejecuta por tres puntos diferentes que en el mapa están indicados por sendas flechas. Al norte, los ejércitos nazis atacan la provincia de Pomorza (una de las que el Reich reclama). Del lado de la Prusia Oriental viene el segundo ataque y, el tercero viene por el Occidente, cerca de la ciudad alemana de Breslau.

do entero. Las agencias noticiosas comunicaron a México por hilo directo y por conducto del periódico *Excelsior*, principalmente, la primera reacción de los principales países europeos.

Inglaterra: mediante su embajada en Varsovia, avisó al gobierno polaco que estaba dispuesto a apoyarlo.

Francia: seguía preparándose en espera de los acontecimientos.

Italia: Mussolini continuó los preparativos dividiendo las fuerzas en dos bloques: *a)* para el príncipe Humberto; *b)* para el mariscal Graziani. Como precaución, Roma y el Vaticano permanecieron a oscuras.

Suiza: el departamento político del Consejo Federal suizo envió una nota a los gobiernos de Francia, Inglaterra y Alemania con su declaración de neutralidad.

Berlín y Moscú: ratifican con esta fecha (31 de agosto) el pacto de no agresión firmado el día 23 del mismo mes. Éste se realiza cuando Moscú se convence del fracaso de negociar con Francia e Inglaterra una alianza. Al volver la mirada hacia Alemania ésta renuncia a su política antisoviética ofreciendo el mejor tratado comercial que hubiera concertado jamás.

Estados Unidos: el gobierno observa el desarrollo de los hechos; la actitud es de espera.

México: se reduce exclusivamente a ser transmisor de noticias recibidas del extranjero. El presidente de la República, general Lázaro Cárdenas, rindió el informe de su gobierno a la Cámara de Diputados y no hace comentario alguno al respecto. Nuestra participación está únicamente en la opinión de los editorialistas y caricaturistas, quienes dan a conocer con tajante crudeza la ignorancia que al respecto se tenía: no se sabe qué es y mucho menos en dónde está Polonia.

El pensamiento y sentimiento sobre lo acontecido se refiere en forma sobresaliente a dos aspectos: *a)* el pacto entre Alemania y la Unión Soviética; y *b)* la invasión nazi a Polonia sin previa declaración de guerra. Respecto al primer punto, la Unión Soviética es calificada de traidora por unos y de destructora de la civilización por otros, al unirse con los fascistas.

...el dictador ruso pensó que la alianza que con tanta humillación le han implorado ciertas democracias lo llevarían a la guerra y que, uniéndose con Alemania tendría más posibilidades de paz. Demostró una confianza en un enemigo cordial, franco y genial, que en una

amistad que, por empalagosa e híbrida, se le hacía sospechosa. ¿Será astuto o será tonto...? ⁸

Otro autor anota:

No es de extrañar el pacto Ribbentrop-Molotov. Las relaciones se han ido estrechando por las inversiones y préstamos que Alemania ha hecho al gobierno soviético y, aunque diferentes en sus doctrinas, sus hechos en casi nada difieren; son dos dictaduras que tienen por base la obediencia incondicional de sus respectivos pueblos, tanto en lo material como en lo espiritual; por eso, cuando trataron de entenderse les bastaron unos cuantos días para conseguirlo, formando así, un frente de estados totalitarios.⁹

Además, Inglaterra y Francia no tomaban a la Unión Soviética como país de primera importancia internacional. Hubo en las proposiciones dificultades insuperables: a) Inglaterra no tomaba en cuenta el principio de reciprocidad e igualdad de obligaciones; b) en caso de agresión, había un pacto de asistencia mutua entre Inglaterra, Francia y la URSS; Polonia rehusó la ayuda militar soviética e Inglaterra la sostenía; c) Londres y París enviaron a Moscú personas sin poder suficiente para llevar las pláticas a su fin, es decir, no podían firmar ninguna decisión sin antes consultarla.

Ante estas trabas, Moscú volvió los ojos a Berlín buscando relaciones mutuas de buena voluntad, reforzadas, como hemos dicho antes, con contratos comerciales y fuertes sumas en créditos.

En algunos renglones, Iván Zynko, editorialista a quien haremos referencia frecuente a lo largo del trabajo, marca un paralelismo entre las diferentes funciones que, en un momento determinado, pueden ejecutar las fuerzas militares:

Ya no se estilan las declaraciones de guerra. La unión de Danzig fue el toque bélico y los hombres se han puesto en marcha con todos los medios contra los legados de la civilización. Los nuestros hoy han hecho valla al presidente en el día de su informe...¹⁰

QUE UN MISMO SETIMIENTO PATRIÓTICO NOS PERMITIERA ESTAR SERENOS, PERO ATENTOS ANTE LOS GRAVES PROBLEMAS DE LOS DE-

⁸ Palomo C. B., "La Voz del Agora". *Últimas Noticias de Excelsior*, 1 de septiembre de 1939, p. 5.

⁹ Francisco de Velasco "Dios los cría...", *El Universal*, 1 de septiembre de 1939, p. 3.

¹⁰ Iván Zynko, "Mundinovi", *El Universal Gráfico*, 1 de septiembre de 1939, p. 9

MÁS, QUE PUEDEN DERIVAR FATALMENTE HASTA CONVERTIRSE EN PROBLEMAS NUESTROS.¹¹

Otro editorial hace alarde del monstruo de la guerra acusando a Inglaterra, en gran parte, responsable de la hecatombe y dejando a un lado las disquisiciones de esta incógnita se pregunta:

¿Cómo va a repercutir en México la guerra europea y cuál deberá ser nuestra conducta?

México debe ser neutral como en 1918, no debemos dejarnos guiar por el sentimiento sino por la razón; y la razón nos manda ser neutrales, ser cautos, mantener la paz interna, mejorar en lo posible nuestra economía y prepararnos lo mejor que nos sea dable para resistir las consecuencias que traerá la guerra, sobre todo en asuntos de economía general.

Esperamos que la opinión pública no tardará en manifestarse en este sentido y que los azuzadores de la demagogia tendrán que fallar ante el grito unánime de nuestro pueblo.¹²

Esperaba encontrar, en este primer día de guerra, mayor información sobre el país agredido, datos históricos, referencias geográficas, etcétera, que brindaran conocimientos para crear conciencia. El *Excelsior*, por ejemplo, dedica la mayoría de sus páginas de este día a hablar sobre la grandeza de Líbano y de la colonia libanesa en México, al igual que del mitin de hombres libres efectuado en la Plaza de la República, dirigido por el general Almazán, candidato a la Presidencia para el periodo que se avecinaba: 1940-1946. Aparece también con grandes titulares el anuncio de la Lotería Nacional para el sorteo "Gordo" del 16 de septiembre, ocupando toda la plana, y continuará de igual manera hasta el día que se realice. Sin embargo, la sección en inglés hace un resumen sobre los tópicos más interesantes e importantes del conflicto mundial. Es superior en redacción y presentación a los de *El Nacional* y *El Universal*. En su información no hay paja noticiosa.

La presencia de conciencia humana en este hecho de resonancia mundial, está representada en las caricaturas de Ernesto García Cabral en *Excelsior* y Guerrero Edwards en *Últimas Noticias*.

¹¹ *Ibidem*.

¹² "Perifonemas", *Últimas Noticias de Excelsior*, 1 de septiembre de 1939, p. 5.

2 de septiembre de 1939

Segundo día de guerra

El porvenir se ha quitado los zapatos para caminar sobre sembradíos de bayonetas, y cuando los hombres quieran estrecharse las manos estarán mancos, armados de muñones tan sólo...¹³

Los encabezados marcan en la primera plana y a ocho columnas el envío del ultimátum de Inglaterra y Francia a Alemania. Aún no le declaran la guerra, pero dejan en tensión el ambiente bélico de Europa. Otra noticia sobresaliente del día es la actitud de Italia: ha decidido cruzarse de brazos y declarar su neutralidad. La tercera novedad en orden y tamaño de títulos es la formidable resistencia y el rechazo a los ataques alemanes por parte de los poloneses en la bahía de Danzig. La nota sensacionalista está en los títulos de *La Prensa*, al utilizar letras mayúsculas en rojo en la plana principal. Dice así:

¡EUROPA ARDIENDO!

NUMEROSAS CIUDADES BAJO EL FUEGO DE LA METRALLA

AVIONES INVISIBLES USAN LOS ALEMANES EN SUS BOMBARDEOS

El Popular apoya lo anterior con una de sus frases de primera plana: "Feroces bombardeos nazis a ciudades abiertas de Polonia".

Y es a partir de este día (2 de septiembre de 1939) cuando empezaremos a denunciar el cómo las noticias son diferentes según el bloque que nos las proporciona: para unos, han tomado ciudades, para otros no ha sucedido nada. Veamos un ejemplo que causa confusión en el lector: desde Berlín la *Associated Press* informa del bombardeo y captura de Westerplatte, depósito polaco de municiones que se encuentra frente a la bahía de Danzig; quien ha logrado tal hazaña es el crucero alemán *Schleswig-Holstein*. En efecto, se llevaron a cabo bombardeos, pero los polacos de Westerplatte no se habían rendido. La resistencia polaca fue tenaz y formidable. Fueron seis días después cuando se entregó la guarnición.

Por otro lado, la *United Press*, desde París, envía un comunicado, recibido de Varsovia, el mismo día que la anterior noticia

la isla de Westerplatte en la bahía de Danzig resiste con éxito el ataque por mar y por aire de Alemania. Su guarnición se llama "Bri-

Jorge Pino Sandoval, "Cosmópolis", *Excelsior*, 4 de septiembre de 1939, n. 1.

gada Suicida". Cuenta con suficientes provisiones y parque para resistir seis meses, tiene formidable fortificación y trenes subterráneos. Así ejerce control sobre la bahía y su captura es muy difícil...¹⁴

Otra de las novedades con el mismo tenor, fue el suceso de los bombardeos a ciudades sin objetivos militares que Alemania atacó despertando la indignación del mundo, por ello las agencias noticiosas alemanas lo negaron enfáticamente. Analicémoslo: la ANTA, desde Varsovia, informó que, contrariamente a lo que Hitler dijo, algunas ciudades polacas no militares fueron bombardeadas por catorce aparatos aéreos que a seis mil pies de altura dejaron caer sus bombas sobre Varsovia y otras ciudades. La situación de guerra es ya un hecho consumado, pero, desde Berlín, mediante la DNB (agencia oficial alemana de noticias), llegan nuevas que recalcan con ímpetu respecto a las acciones bélicas, que no se trata de una guerra propiamente dicha, sino de medidas encaminadas a rechazar la agresión iniciada por los polacos sobre territorio alemán.

... es una expedición punitiva. Danzig celebra sin desbordamientos, conforme a la gravedad de la situación, su regreso al seno del Reich. Los rumores de guerra son falsedades de los alarmistas en los países capitalistas. Agregó que el gobierno alemán decretó pena de muerte al que divulgue lo que se diga por radio de las estaciones extranjeras ya que son sólo MENTIRAS. Estamos empeñados en una acción punitiva contra los polacos y culpamos a Inglaterra por tratar de provocar una guerra en Europa. La "Expedición" en Polonia terminará pronto.¹⁵

Sabemos cuál fue la verdad histórica. Por eso añadido el comunicado oficial de Varsovia transmitido por la ANTA, que lo reconfirma. El gobierno estaba dispuesto, mediante su embajador en Berlín, Józef Lipski, a conversar con el Reich para impedir una guerra

... pero a las veintitrés horas de ayer (31 de agosto), empleando sus estaciones de radio, exigió en forma de ultimátum que le fuera entregado Danzig así como las tres cuartas partes de la Voivodía y de la Pomerania.

¹⁴ *United Press*, "Westerplatte ha resistido", *El Universal*, 2 de septiembre de 1939, p. 1.

¹⁵ "No es guerra, sólo es expedición", *El Universal*, 2 de septiembre de 1939, p.

Como no accedió el gobierno de Polonia a enviar un plenipotenciario a Berlín, pues ha sido el pretexto para emprender las hostilidades...¹⁶

...el gobierno de Polonia repite que siempre ha estado dispuesto a solucionar el problema de Danzig y de las relaciones polaco-alemanas por la vía pacífica. Así, pues, declara hoy este gobierno de Polonia que la responsabilidad de la guerra de hoy, recae exclusivamente sobre el Reich.¹⁷

Concluye el tópic en cuestión transcribiendo la proclama del presidente polaco Ignacio Moscicki, a su pueblo:

El eterno enemigo inició su agresión contra la República polaca ante Dios y ante la historia. Toda la nación con la bendición de Dios combatirá por la causa justa de la nación al lado del ejército en los campos de batalla hasta la victoria.

Polonia está combatiendo sólo a la defensiva para no dejar duda que Alemania es la agresora.

En los círculos extranjeros se hacen conjeturas respecto de que Alemania está buscando solamente una conquista parcial, procurando al mismo tiempo mantener neutrales a las potencias occidentales.¹⁸

En el *Excelsior*, el mismo Moscicki revela que aguarda ansioso las noticias de Inglaterra y Francia, confiando plenamente en que acudirán en su ayuda, y al respecto declara: "El ejército resiste bravamente, pero es fácil prever que de verse abandonado a sus propios esfuerzos, sucumbirá ante la superioridad del enemigo."¹⁹

¿Qué piensan mientras tanto, las potencias occidentales? Saben que la única esperanza de paz es el retiro de las tropas alemanas del territorio polonés. De esta manera, no tendrían que involucrarse en el conflicto por el cabal cumplimiento de sus compromisos. Así lo hizo saber Chamberlain ante la Cámara de los Comunes, pero cuando la opinión pública le pide una respuesta acerca de la actitud de Hitler, declara: "No tenemos querrela con el pueblo alemán, a no ser porque permite ser gobernado por el régimen nazi. Acudiremos a ayudar a Polonia según la promesa hecha."²⁰ Y termina el discurso con esta frase: "No habrá ninguna declaración formal de guerra porque se considera que Alemania automáticamente declaró la guerra en contra

¹⁶ *Ibidem*.

¹⁷ *Ibidem*.

¹⁸ "Proclama del presidente polaco", *Excelsior*, 2 de septiembre de 1939, p. 3.

¹⁹ *Ibidem*, p. 1.

²⁰ *United Press*, Londres, *El Universal*, 2 de septiembre de 1939, p. 3.

de Inglaterra por su ataque a Polonia y que la Gran Bretaña solamente va en ayuda de su aliada.”²¹

Como bien sabemos, esta declaración nunca fue cumplida. Mientras tanto, en Francia se convoca al parlamento. Nombran a Eduardo Daladier primer ministro y a Gustavo Gamelin jefe del Estado Mayor. Todo estaba listo. La era de la diplomacia había terminado. Seis millones y medio de hombres cruzarían el río Rhin para obtener posiciones sobre la línea de ataque.

España y Portugal, al igual que Hungría, Bulgaria y Finlandia, anuncian por la radio y a la prensa, que permanecerán neutrales.

Alemania, por su parte, sigue avanzando en territorio polonés a través de sus tres puntos en tierra. *a)* Desde Prusia Oriental a Dziedow y Mlawa; *b)* desde Pomerania a Chodnice (parte estrecha del corredor); *c)* desde Breslaw a Katowice.

En Danzig, Foster tomó las áreas de los ferrocarriles y los muelles de la bahía que eran manejados por Polonia. Existen carteles en toda la ciudad que dicen: “HITLER LOS HA TOMADO BAJO SU PROTECCIÓN”. El lugar ha sido convertido en zona de operaciones aéreas, pero Hitler insiste en hacer pasar esta agresión como un conflicto de carácter interno que debe resolverse sin intervención de potencia alguna. Con esta declaración, su objetivo queda una vez más al descubierto: que Polonia resista sola los ataques para su pronta rendición.

Pasando al otro punto que anotamos al principio en este segundo día de guerra efectiva, aparece en los titulares una nueva sorpresa: “Italia se abstendrá de tomar cualquiera iniciativa en la guerra germano-polaca”. El diario menciona la existencia de un telegrama de Hitler al dictador italiano expresando la confianza de que Alemania no necesitará la ayuda del ejército italiano. La interpretación diplomática se resume en los siguientes puntos:

1º Italia permanecerá neutral mientras la guerra sea entre Alemania y Polonia.

2º No intervendrá en el conflicto aunque lo hagan Francia e Inglaterra.

3º Si es agredida, entrará a la guerra.

El periódico de Mussolini, *Il Popolo* de Italia, hace algunas conjeturas tan interesantes como proféticas, pues llega a decir:

a) De Alemania y la Unión Soviética serán aliadas en el nuevo

²¹ *Ibidem.*

reparto de Polonia, puesto que ésta se encuentra en la posición geográfica de país intermedio.

b) Alemania aplastará a Polonia y luego se lanzará sobre el occidente.

c) Como tiene firmado un pacto de no agresión con Moscú, el frente oriental quedará a su merced.

Para terminar, las notas de nuestro interés se encuentran nuevamente en las páginas editoriales que dirigen su atención hacia Europa escribiendo su enfoque y visión de la hecatombe desde los diferentes ángulos que proyectan los distintos periódicos: *El Popular* nos indica que no es Danzig el motivo de la guerra, "sino la desesperación bélica de la burguesía financiera de Alemania en busca de mercados y colonias".²² Frase muy acertada respecto a una de las causas principales de cualquier movimiento bélico y, en particular, uno de los objetivos esenciales de la política de Hitler.

En otro editorial se menciona un detalle que no fue publicado en ninguna noticia: el embajador inglés en Berlín, sir Neville Henderson, entregó al ministro de Relaciones alemán, Joachim von Ribbentrop, la nota de su gobierno que a la letra dice: "Algunos otorgan a esta nota —cuyo texto íntegro se desconoce en México a la hora que esto escribimos (once de la noche)—, el valor de un ultimátum."²³

El editorial de *El Universal*, comentando las noticias, resume los hechos y da una nueva idea: la responsabilidad de Moscú en el desequilibrio de fuerzas, que fue otro motivo en el desencadenamiento del desastre. Recapacita anotando que, hasta antes del Pacto de Múnich, había equilibrio en la balanza de potencias: Roma y Berlín por un lado; París, Londres y Moscú por el otro.

Lo que rompió fue una traición no nefanda sino cómica que registra la historia diplomática: LA FELONÍA MOSCOVITA, firmando un pacto con el que proclama ser su adversario irreconciliable. Con este pacto, Alemania reafirmó sus pretensiones sobre Danzig.

Fueron suficientes unos cuantos días después de celebrado el pacto de Hitler con su dizque hasta ayer mortal antagonista, el antinazi, el antifascista Kan de Tartaria, para que sin declaración de guerra las tropas alemanas invadieran Polonia, lo cual no es sino prólogo

²² "Ayer dijeron...", *El Popular*, 2 de septiembre de 1939, p. 3.

²³ El Capitán Veritas, "El Mundo al Día: en Londres se decide la suerte de Europa", *La Prensa*, 2 de septiembre de 1939, p. 10.

de lo que sobrevendrá después; lo que acaso ya haya sucedido cuando estas líneas aparezcan: la catástrofe europea...²⁴

Responsabiliza a Stalin de encender el polvorín y termina con este párrafo: "lamentamos las vidas que van a sacrificarse; contristémonos ante la desolación y la ruina que ahora empiezan; pensemos en la civilización amenazada, en los comienzos de esta era de horror que se abre para el mundo."²⁵ Estas frases invitan a la reflexión indicándonos, a la vez, la sensibilidad de los editorialistas, y que, como en el caso que continúa, nos envían además su mensaje crudo y verez. Se trata del artículo denominado "Las Armas de Hoy", del ya mencionado Iván Zynko, que nos llama nuevamente a recapacitar sobre los hechos.

Las palabras de estadistas, retos y proclamas, han dejado su lugar a las armas, las modernas armas infernales que ya no son defensa en la lucha de cuerpo a cuerpo. Van directamente a la destrucción más rápida ya no del alineado en los campos sino contra los civiles, gente de paz que vive en las ciudades, sin respetar a las mujeres ni ancianos. ¡La mejor cosecha del futuro tronchada en el presente suicida de los pueblos! (los niños).

El que esgrime las armas como las que se usan en esta lucha como lanzar proyectiles de peso y calibre monstruosos, el que emplea gases que asfixian y bombas que incendian lo hace seguro, desde distancias impunes, nubes encubridoras... siembra la muerte fríamente, mecánicamente, como una fuerza ciega. Sobre las ciudades abiertas sólo verán pequeños cuadros con borrosos detalles de insignificantes dimensiones que forman ciudades, calles, plazas, bibliotecas, etc. Símbolos de amistad, asociación, vida de progreso. No verán al hombre implorando, ni sus semblantes aterrorizados, ni su huir enloquecido...

Dejan caer su semilla de muerte.

Diecinueve ciudades polacas han sido bombardeadas. Pero esto... ¡No es guerra! dicen los técnicos en Alemania. Es... sólo una expedición.

Las leyes por última vez caballerescas normaban duelos entre naciones. Ahora eso pasó de moda. Se trata de acabar lo antes posible con el contrario y para eso... se "madruga" y el que da primero da dos veces.

El arte de la guerra ya no tiene reglas, es el empleo de la fuerza despiadada.²⁶

²⁴ "La traición que desencadenó la guerra", *El Universal*, 2 de septiembre de 1939, p. 3.

²⁵ *Ibidem.*

²⁶ Iván Zynko, "Las Armas de Hoy", *El Universal Gráfico*, 2 de septiembre de 1939, p. 13.

Nos falta algo: no hemos incluido a México ni lo que se piensa respecto a la declaración del general Lázaro Cárdenas. Corresponde al editorialista de *Excelsior* hacérselo llegar. Pocas líneas, pero con sustancia.

Calculando sobre los resultados políticos y sociales, la guerra producirá: millones de vidas segadas; una perfecta maquinaria de guerra moderna, cuyo adelanto sirve para ejecutar estragos irremediables; la total y esencial falta de respeto a la vida de inocentes y a los sitios de recuperación física y mental: hospitales, iglesias, escuelas, parques, etcétera; se convertirán en humo las riquezas creadas con grandes esfuerzos, cariño, trabajo y vidas humanas.

1939 marcará una etapa en el desarrollo del destino de la evolución.²⁷

Y después de lo anterior, resalta este párrafo:

Por fortuna para México, la contienda no le afecta en modo directo y aunque sea penoso decirlo, tal vez la situación económica por la que atraviesa el país mejore considerablemente si la guerra estalla, porque las naciones en pugna necesitarán de materias primas, alimentos, petróleo, minerales, etcétera, que podemos suministrarles en gran escala. Así es la vida: el mal de muchos es causa frecuente de beneficio para otros, lo cual no debe interpretarse de ninguna manera en el sentido de que las utilidades económicas que pueda traer a México la inminente conflagración regocijen a los buenos mexicanos.²⁸

Volvamos al escenario de la guerra en la sección humorística que planteará una vez más en forma ingeniosa nuestra falta de conocimiento sobre la geografía y ciudades polacas.

Lleguemos, pues, a las conclusiones de hoy, ya que se nos presentan nuevos elementos de juicio:

1. Repetición de noticias textuales en casi todos los diarios. Esto sucederá frecuentemente a lo largo del trabajo, conformando una tónica general reiterativa.
2. Los editorialistas son los que nos ofrecen, en otras palabras, el sentido de las noticias: las humanizan.
3. Empezamos a notar que dependiendo algunas veces de la agen-

²⁷ "La Próxima Hecatombe", *Excelsior*, 2 de septiembre de 1939, p. 5.

²⁸ *Ibidem*.

cia informativa y otras más del diario, las novedades son contradictorias. Vuelvo a insistir que proporcionadas de esta manera desvirtúan el hecho, ya que no llega a conocerse la verdad.

4. Se inician también los ataques abiertos entre *El Popular* y las *Últimas Noticias*, calificando el primero al segundo de estar al servicio de los intereses del fachismo internacional, responsable de la gran catástrofe. *El Popular*, desde ahora, se mostrará con una fuerte tendencia antinazi que, a mi juicio, le hace perder objetividad y confianza en los lectores. Todo extremo es malo.
5. Otro aspecto que se repetirá es la utilización de grandes titulares, pero al revisar el artículo al que se están refiriendo, los renglones alusivos al tema que proponen son escasos.

3 de septiembre de 1939

Tercer día de guerra

El Teatro Trágico

No ha habido jamás, que nosotros sepamos, teatro alguno que ofrezca un repertorio tan renovado como el "teatro de la guerra"; todos los días, cambio de programa.

Lástima que sólo se representen tragedias ¡Y qué tragedias! El abuelo Esquilo se quedaría pálido delante de estos cuadros que ilumina el incendio y llena de fragores la metralla, y anima el odio de hombres contra hombres, que entrechocan entre masas frenéticas y ciegas.

Civilización: ¡Cuántos crímenes se cometen en tu nombre! ²⁹

Es domingo . . .

El Universal Gráfico y las *Últimas Noticias* no editan sus diarios. Solamente agregamos los encabezados de *El Popular* y de *Novedades* que en la ilustración vi que anexamos no aparecen. Así tendremos la visión completa del asunto importante del día.

Novedades

No podemos perder, Hitler. El enemigo judío logró excitar a la Gran Bretaña.

²⁹ Iván Zynko, "Mundinovi", *El Universal Gráfico*, 22 de septiembre de 1939, p. 9.

El Popular

El ultimátum franco-inglés venció hoy. Mussolini fragua un nuevo Munich para sacrificar al pueblo polaco. Propone una conferencia de cinco potencias con este fin.

Mientras las tropas alemanas continúan avanzando en el territorio polonés de la Alta Silesia y sobre el Corredor, el plazo de los aliados al *fuehrer* alemán para retirarse, o declararle la guerra, ha vencido. Es hoy, el día en que oficialmente quedará marcado el destino final de la historia universal contemporánea. "Ha estallado la Segunda Guerra Mundial".

Las relaciones diplomáticas entre Alemania y Polonia están rotas. El embajador polaco en Alemania, Józef Lipski, y el alemán en Polonia, Hans von Moltke, han vuelto a sus respectivos países. Suecia se encargará de los asuntos que los polacos han dejado pendientes en Alemania, y Holanda hará otro tanto con las cuestiones de Alemania en Polonia.

Mussolini ante esta situación, hace un llamamiento a las cinco potencias europeas para llegar a un acuerdo, pues si se reunieran a negociar, Alemania, la Unión Soviética, Inglaterra, Francia e Italia (no Polonia), se discutiría el asunto polaco sólo para fijar límites. Se hablaría de la limitación de armas, de la cooperación comercial, materias primas y créditos... y aquí aparecería un nuevo Pacto de Munich.

Inmediatamente al conocimiento europeo de este manifiesto, se expidieron boletines oficiales. Desde Londres llegó uno en que se informó que Inglaterra no participaría en la Conferencia si Alemania y sus tropas estuvieran ocupando territorio polaco y Danzig siguiera incorporado al Reich.

Lord Halifax declara en la Cámara de los Lores: "Por su parte, al gobierno de su majestad le resultará imposible tomar parte en una conferencia mientras es invadida Polonia, y son bombardeadas sus ciudades y Danzig es objeto de arreglos unilaterales hechos por la fuerza."³⁰

También enfatiza que para estudiar la posibilidad de negociar, es necesario que Polonia sea representada en la discusión. De no ser así, consultaría con Francia para fijar ambos un plazo y exigir a Alemania la anulación de los últimos acontecimientos. En Berlín, se dice, por conducto de la ANTA, que Hitler no dará respuesta a

³⁰ "Italia hace una oferta de paz y se aplaza la declaración de guerra". *Excelsior*, 3 de septiembre de 1939, p. 5.

la nota franco-británica hasta que sus fuerzas militares hayan ocupado totalmente el corredor.

Se habla acerca de que el gabinete francés redactó y envió a Berlín un ultimátum a nombre de Francia y Gran Bretaña cuyo plazo expiró hoy a las doce (3 de septiembre de 1939).

Cierra el tópico franco-inglés con una declaración que ante la Cámara de los Comunes hizo el líder laborista Greenwood:

Greenwood reprochó al gobierno que está poniendo trabas y plazos a la aplicación automática del tratado de garantía celebrado con Polonia, pues según sus términos, Inglaterra debe volar en socorro de su aliada, desde el primer momento de la agresión.³¹

Es pertinente agregar que el parlamento inglés se reunió por vez primera en domingo, durante los tiempos modernos.

Mientras tanto, en Varsovia, ya no se habla de posibilidades de paz, sino de que los gobiernos de Francia e Inglaterra fijen a Alemania un límite de tiempo para que evacúe los territorios ocupados. Es ésta la noticia del *Sunday Times* recibida como un llamado de urgencia desde Polonia. Y al mismo tiempo, gran número de bases aéreas han sido atacadas y los aviones incendiados en Gdynia, Cracovia, Lódz, Radom, Demblin, Brest, Terespol, Lublin, Luc, Gotab, Varsovia, Posen, Lawica y Katowice.

La fábrica de municiones de Skazysko-Kamiena fue volada;

Se masacraron tropas en retirada;

Las unidades de tierra del sur de la región industrial de la Alta Silesia han tomado ciudades como Pless y Biala;

En Pomerania llegan ya al sur de Gradeusz cruzando el Vístula;

Son éstas las noticias principales, a manera telegráfica del campo de batalla.

México no hace declaraciones oficiales, solamente le llega un mensaje del encargado de negocios de nuestro país en Varsovia, Luciano Joubanc Rivas, en donde informa que ha recibido todas las garantías y ayuda por parte de las autoridades. Continúa al frente de nuestra representación y enviará informes sumarios sobre los acontecimientos.

La sección editorial, en contra de lo esperado, no dedica renglón alguno de sus columnas para referirse al asunto europeo.

Domingo 3 de septiembre de 1939. Notas van, llamamientos vienen, pero nada en concreto oficialmente hablando. Las potencias aún

³¹ "Conminan a Inglaterra a ayudar a Polonia", *La Prensa*, 3 de septiembre de 1939. p. 3.

tienen esperanzas de evitar su intervención en la guerra. El miedo a dar el primer paso se siente en cada renglón. Las agencias telegráficas se concretan a repetir noticias demoradas de acontecimientos anteriores. Nada nuevo hay de importancia ni de última hora.

4 de septiembre de 1939

Cuarto día de guerra

Oídos de Mercader

Los grandes pacifistas se cansaron de pedir que no hubiera guerra. Después se conforman con pedir que no sean bombardeadas ciudades abiertas. Tal vez lleguen a solicitar que no se remate a los heridos y se permita enterrar a los muertos.³²

Dentro del periodo hemerográfico al que se ha ceñido este trabajo, la tromba noticiosa de este día sobre el hundimiento del *Athenia* por un submarino alemán (primera noticia falsa), ocupó las primeras planas de todos los diarios con grandes titulares al confirmar ser ésta la razón por la cual Inglaterra y Francia entraban a la contienda y por lo mismo, opacan el resto de los acontecimientos ocurridos en días anteriores. Hoy sabemos que este hecho, sólo resultó ser una coincidencia, pero a primera vista pareció recordar a los periodistas el hundimiento del *Lusitania* y sus consecuencias durante la primera conflagración mundial.

El *Athenia* pertenecía a la Compañía Cunard White Star, fue botado en 1923, zarpó de Glasgow con destino a Montreal y mil cuatrocientos pasajeros a bordo. La primera noticia fue el anuncio de su hundimiento por un torpedo alemán, pero The National Broadcasting interceptó por onda corta una transmisión en donde se afirmaba que el "buque" no había sido torpedeado, sino que se había hundido al chocar contra una mina británica a doscientas millas al oeste de las islas Hébridas. Éstas configuran un archipiélago en el Océano Atlántico, no lejos de la costa occidental de Escocia y forman parte de las Islas Británicas.

Dos destroyers de la marina británica y los barcos escandinavos *Knut E. Nelson*, *City Flink* y el yate *Southern Cross*, propiedad del millonario sueco Alexander Wennergen, acudieron al llamado de auxilio del *Athenia*, rescatando naufragos. El capitán Cook confirmó con su mensaje a la *Anchor Line* de Glasgow, Escocia, que todos los pasajeros fueron puestos a salvo a excepción de los que murieron a consecuencia de la explosión.

³² "Avisos a Tiempo", *El Universal*, 4 de septiembre de 1939, p. 3.

Con esta declaración volvemos a insistir en lo ya citado respecto a la guerra de nervios con el adelanto de noticias que desvirtúan la verdad y crean mayor confusión.

Junto a la novedad del hundimiento, a nivel de segunda importancia dentro de la primera sección, aparecen noticias sobre la declaración formal de guerra de la Gran Bretaña a Alemania, expedida por el ministro de Información, la que transcribo literalmente:

Existe ahora un estado de guerra entre la Gran Bretaña y Alemania. A las 11:15 horas de esta mañana, Mr. R. Dunbar encargado del Departamento de Tratados del Ministerio del Exterior, se trasladó a la embajada de Alemania, donde fue recibido por el doctor Kordt, encargado de Asuntos. Mr. Dunbar entregó en propia mano al doctor, una notificación de la existencia del estado de guerra entre la Gran Bretaña y Alemania a partir de las once en punto. Esta notificación constituyó la declaración formal de guerra.³³

Regresaron los embajadores. Desde aquel momento, los asuntos de Inglaterra en Alemania fueron tratados por Estados Unidos; los suizos se encargaron de los mismos de Alemania en territorio inglés. Francia entró a la guerra seis horas después.

La Real Fuerza Aérea Británica inició las hostilidades antes de abrir las operaciones militares lanzando propaganda sobre Alemania en la que anota con plena deliberación y muy fríamente: "El Reich ha iniciado la guerra".

Por este detalle, Inglaterra será mencionada en los editoriales al referirse a su Real Fuerza Aérea, como la "guerra de papel" ya que fue la única que durante la campaña de Polonia desencadenó contra Alemania, por haberla "bombardeado" con panfletos nada más.

El ataque terrestre en el frente occidental se concentrará en Belfort. Los franceses esperarán a los ingleses en la "Línea Maginot" para quebrantar juntos la alemana "Línea Sigfried" e iniciar la guerra por tierra.

En Polonia se registraron escenas de júbilo al enterarse de la declaración de guerra franco-inglesa.

De acuerdo con una nota oficial dada a la publicidad, sabemos que Lublin, Radom, Torun, Póznán, Rzessow y Crezesc habían sido bombardeadas. Las tropas alemanas por tierra capturaron Czestochowa, centro ferrocarrilero y de peregrinaje. Veinticinco ciudades abiertas también fueron bombardeadas y se habla de un ataque con gas venenoso a Kielce.

³³ "Ante la respuesta negativa del Reich al ultimátum, los gobiernos de París y Londres decidieron luchar", *Excelsior*, 4 de septiembre de 1939, p. 1.

Desde Berlín, vía radiomex, una parte del alto mando alemán da cuenta de los avances en Polonia. Éste es un resumen tipo telegráfico de los acontecimientos.

Las tropas arrollaron a los polacos en su retirada al sur de la zona industrial de Silesia;
 Al Este de Pless se conquistó el paso del Vístula,
 Cortaron las tropas polacas al noreste del Corredor en Pomerania,
 De Prusia Oriental tomaron Przasnysz,
 La aviación sigue destruyendo vías ferroviarias y terrestres.

Esto es lo más sobresaliente en la sección noticiosa del día. Nos resta examinar el editorial. Entre ellas elegí un artículo de *El Nacional* porque en sus renglones resume, en pequeños apartados con títulos alusivos la situación general reinante en Europa que, aunque nos es conocida, la remarcaremos especialmente:

¿Civilización?

Las naciones más civilizadas del mundo aprovechan ahora sus conocimientos, sus progresos científicos y los aplican técnicamente para causar desolación y ruina. La civilización más alta, con la fuerza misma de su civilización, se destruye y se cubre de muerte.

¿Es esto civilización? Claro que no. La guerra demuestra perfecta y claramente que mucho hay de podrido en Occidente. La guerra es como la crisis de una enfermedad lenta que ha incubado por todas partes. Enfermedad antigua que creíamos ya vencida o sin mayores peligros. Lo cierto es que de pronto, después de años de amenaza y tensión, surge la crisis y la guerra estalla sin remedio. ¿Civilizados? No; todavía no. Y parece que está lejos, muy lejos aún, la posibilidad de que los hombres y los pueblos arreglen sus asuntos por medio de la razón y no de la fuerza.

Los cañones hablan

La solución está en el hombre y la guerra no es la solución. No podemos estar en contra del pueblo alemán, ni contra el inglés, ni el francés, ni el ruso, ni el polaco, ni ningún pueblo. El hombre es hombre y nosotros somos hombres y el patrimonio universal es de todos los hombres.

El porvenir del mundo

No es lucha de pueblos, sino de sistemas. Sistemas que han encadenado pueblos y los lanzan con sus mecanismos de acero contra su propia voluntad. De esta manera surgirán las normas del mañana.

Tenemos la esperanza en que triunfe la razón y el derecho.³⁴

³⁴ "El Espejo Indiscreto", *El Nacional*, 4 de septiembre de 1939, p. 5.

El editorialista de *El Universal Gráfico* e Iván Zynko, del mismo diario, se aventuran a situar a México frente al compromiso europeo. El primero anota que, por razones elementales, México permanecerá neutral. Éstas son: su lejanía geográfica, estratégica y política. Sin embargo, la interdependencia económica y moral es característica del mundo moderno. Por eso será imposible dejar de sentir las reacciones financieras y culturales del suceso. México tampoco está en posibilidades de aportar hombres o material de guerra. No obstante, posee materias primas y combustible que son de vital importancia en el desarrollo de la contienda. Concluye de esta manera: "México necesita más que nunca afianzar su estabilidad interna y administrar eficazmente sus recursos sin dejar un solo momento de sostener su tradición pacifista y humanitaria."³⁵

Iván Zynko nos transmite la imposibilidad de mantener circunscrito el teatro de la guerra, ya que si las naciones se ven amenazadas, empuñarán las armas para defenderse y es seguro que América sufrirá, porque la chispa bélica saltará a nuestro continente.

Entonces será cuando México tenga que hacer el esfuerzo supremo para conservar la paz, ya que es dueño de ese codiciado tesoro que es el petróleo, elemento de máxima importancia en las urgencias de la guerra.³⁶

Esto enmarca, en mi opinión, lo vacía o inválida que puede resultar una postura cuando la amenaza inminente exige un cambio total de actitud y este autor lo profetiza, no como una falta de valor, sino como una actitud real del ser humano.

Desde el 5 de septiembre de 1939, el cúmulo de noticias de nuestro interés entrará en descenso. Los diarios nos brindarán algo de atención, pero llenarán la mayoría del espacio repitiendo noticias de días pasados y en otras ocasiones habrá títulos cuyo contenido no corresponde a lo que anuncian. Existen desde luego novedades interesantes, como la rendición de Westerplatte, por ejemplo, a la que dedicaré las siguientes líneas con la aclaración de que el suceso aparece en nuestros diarios con dos días de retraso, y es la más sobresaliente de los próximos doce días.

La nueva procede de Bruselas, es transmitida por la *Associated Press* y recogida en la página 14 de *La Prensa*, en donde ni siquiera el título del encabezado corresponde al contenido. El artículo dice así:

³⁵ "Frente al gran conflicto", *El Universal Gráfico*, 4 de septiembre de 1939, p. 8.

³⁶ Iván Zynko, "Mundinovi", *op. cit.*, p. 9.

Bruselas. Los que defendían el Corredor Polaco se acaban de rendir a discreción.

DANZIG. A las 9:30 de esta mañana la guarnición de Westerplatte izó la bandera blanca en señal de rendición.³⁷

El comandante polaco de Westerplatte con un grupo de soldados se presentó ante las tropas alemanas y entregó el mando. Afirman que el barco escuela alemán *Schleswig-Holstein* apoyó fuertemente a los alemanes con su artillería dejando el asunto concluido.

Nos dice mucho este párrafo de Boguslaw Leśnodorski en el libro titulado *La Polonia Milenaria*.

Símbolo del valor y heroísmo de los combatientes fue la defensa de Westerplatte (depósito de municiones en el terreno de la Ciudad Libre de Gdańsk), donde la guarnición compuesta de 183 hombres luchó durante 6 días y medio contra el enemigo 15 veces más fuerte. El 7 de septiembre capituló Westerplatte; incluso hasta los propios alemanes reconocieron el heroísmo de la guarnición como un hecho sin precedentes, de lo que fue una prueba el dejar intacto el sable al jefe, comandante Henryk Sucharski, con derecho a llevarlo a pesar de su calidad de prisionero. Fue éste, por lo demás, el único gesto caballeresco del mando alemán en todo el tiempo de los seis años de guerra.³⁸

Hoy existe un monumento en honor a los protagonistas de esta resistencia.

Termino con la transcripción de un artículo al respecto, aparecido en *El Popular* días después:

Polonia debe estar orgullosa de sus soldados que formaban la guarnición de Westerplatte y que resistieron a los invasores que se arrojaron en masas compactas contra ellos, inundando la isla, pero sin poder destrozarnos.

Todo el mundo conoce ahora el nombre de Westerplatte gracias al heroísmo de sus defensores quienes han inscrito sus nombres en el libro de la historia.³⁹

³⁷ "Es sólo cuestión de horas la caída de Varsovia en poder del ejército alemán", *La Prensa*, 8 de septiembre de 1939, p. 14.

³⁸ Boguslaw Lesnodorski, "La Polonia Milenaria", Polonia, Ediciones Interpress, 1978, p. 204.

³⁹ "La 'Toma' de la capital de Polonia fue sólo una efímera victoria radiofónica del Ministerio de Propaganda del Reich", *El Popular*, 10 de septiembre de 1939, p. 1.

Me parece oportuno incluir el tópico "Propaganda" utilizado entonces valiéndose del mejor pretexto: *La guerra*.

En aquellos días, era la radio el mejor medio masivo de comunicación e información. En sucesivas ilustraciones muestra la manera en que las principales compañías ofrecían su producto, ocupando ocho columnas a media plana: la guerra y sus trágicas escenas son el mejor pretexto para ser "disfrutadas" en un radio último modelo y con facilidades de pago. Se puede abonar por semanas, decenas, quincenas "o como pueda..." Además, ¡ya son modelos 1940!

Después de adquirido el aparato, los interesados en el conflicto tenían la posibilidad de sintonizar lo que los medios de comunicación ofrecían en una plana completa para enterarnos de sus novedosas transmisiones: una hora diaria, dividida en cuatro secciones de quince minutos cada una y desde luego dentro de un horario muy accesible para todos los que trabajan. Éste es el testimonio:

En Europa estos aparatos receptores, como es lógico suponer, aumentaron considerablemente. En 1933 había en Alemania 4 427 000 radios. En el periodo que analizamos eran 11 420 000 aparatos, de los cuales 8 000 000 recibían transmisiones extranjeras, pudiendo escuchar deliberadamente el otro lado de la historia. Antes de la firma del pacto germano-soviético, resultaba peligroso sintonizar a Moscú, pues el oyente podía ser acusado y condenado de alta traición.

El ministro de Propaganda del Reich, Paul Joseph Goebbels, sabiendo lo importante que era la radio para la educación de un pueblo, inició la campaña denominada "Un radio en cada casa" pudiéndose adquirir un aparato por catorce marcos, al que llamaron "Receptor del Pueblo". Constaba de un bulbo y se podían escuchar dos estaciones. Esto era suficiente desde el punto de vista nazi, ya que la mencionada campaña se realizó con el objeto de hacer escuchar los discursos de Hitler. Existía otro modelo del "Receptor del Pueblo" por veintisiete marcos que sintonizaba estaciones extranjeras por medio de una pieza especial. Los poseedores argumentaban que lo habían adquirido para escuchar música de óptima calidad y no transmisiones inconvenientes. Esta información había sido enviada de Berlín mediante la *United Press*.

Después de este paréntesis, que forma parte interesante del estudio que nos compete, nos trasladaremos hasta el 17 de septiembre, decimoséptimo día de guerra, en que los soviéticos invaden Polonia por el oriente y del cual haremos un resumen con lo más significativo.

17 de septiembre de 1939

Decimoséptimo día de guerra

¿Cómo juzga tu pensar la nueva actitud de Rusia?
—¿Cómo la voy a juzgar?— ¡Asquerosamente
sucía! ⁴⁰

El 17 de septiembre de 1939 se suspendió la actividad en las imprentas periodísticas, por la conmemoración del 129º aniversario del movimiento que inició la Independencia en nuestro país. Sin embargo, en el teatro de los acontecimientos, este día resulta ser esencial en el desarrollo de la contienda y definitivo para la suerte de Polonia.

Poco antes del amanecer de este 17 de septiembre, el ejército soviético entró en Polonia con un frente de casi mil trescientos kilómetros: Dvina en la frontera con Lituania en el norte, al Dniester en la frontera rumana por el sur. La acción constituyó una sorpresa tanto para el gobierno como para el mando supremo polaco.

Los soviéticos entraron en campaña con dos grupos del ejército: el de la Rutenia Blanca y el de Ucrania. El primero, constituido por cuatro ejércitos, el segundo por tres. Su actitud, en relación con los soldados polacos, fue ambigua y que al principio parecía como si los rusos evitasen combatir, por lo que incluso llegó a pensarse que acudían en ayuda de Polonia; pero la situación se aclaró en cuanto las tropas polacas fueron desarmadas y hechas prisioneras. Cerca de doscientos diecisiete mil soldados corrieron con esta suerte. Muchos de ellos sobrevivieron para combatir de nuevo a los alemanes en occidente o estuvieron al servicio de los soviéticos, pero algunos millares, oficiales en su mayor parte, encontraron la muerte en el Bosque de Katyn. Así se escribió la historia.

Enseguida veremos cómo la sorpresa soviética era ya imaginada y comentada en algunos círculos noticiosos, pues la nota que a continuación aparece fue publicada con varios días de anterioridad.

París, septiembre 10 (*United Press*). Se tienen noticias de que los gobiernos del Reich y de la Unión Soviética han concluido un tratado secreto tendiente a dividirse a Polonia distribuyéndose el territorio en forma que se establezcan las fronteras que había en 1914.⁴¹

⁴⁰ Kien, "El Epigrama del Día", *Excelsior*, 18 de septiembre de 1939, p. 5.

⁴¹ "Se habla en París de un tratado secreto entre el Reich y la URSS, sobre Polonia", *El Nacional*, 10 de septiembre de 1939, p. 1. Entre los diarios de México se desconoció un anexo importante sobre el pacto germano-soviético y continuó en la oscuridad hasta los años 1945-1946.

El 3 de septiembre los alemanes pidieron a la Unión Soviética que atacase Polonia, pero seguramente los rusos no estaban aún preparados. Después, el embajador alemán en Moscú presentó el 10 de septiembre una segunda petición, pero tampoco fue puesta en práctica de inmediato, sino una semana después. Seguramente "algo" salió a la luz para suscitar el rumor publicado en París; y aunque con un ligero retraso, el protocolo secreto llevó a la práctica las cláusulas ocultas referentes al nuevo reparto de Polonia.

Al final de este día, Molotov anunció que el gobierno polaco no daba ya señales de vida, ni se sabía de su paradero y que, por consiguiente, al dejar Polonia de existir como Estado, se estimaban caducados los tratados con el mismo, desapareciendo por lo tanto, las antiguas fronteras polacas.

No puede faltar una ilustración sobre el acontecimiento. La sección editorial presenta una gráfica protesta a la actitud soviética.

Iván Zynko nos externa su opinión sobre acto tan indignante:

¿Quién puede tener fe ya en los pactos, los tratados, la palabrería hueca de las promesas y de las amenazas? El futuro próximo de las naciones puede ser muy bien su destrucción entre sí, y más tarde una larga era de rencor, de desconfianza, de zozobra. La civilización ha vuelto a la barbarie, los pueblos deben diseminarse por los bosques.⁴²

Stalin no se salvará, dice el editorial de *El Nacional*:

Su traición a Polonia le ha traído el descontento y la desconfianza del proletariado y de los países que podían sostenerlo. Ha caído moralmente. Poco ha de faltar —y no somos profetas— para que resbale del solio que usurpó.⁴³

18 de septiembre de 1939

Decimotavo día de guerra

Premeditación, alevosía y ventaja.

¡Infortunada Polonia! Una vez más, el destino que la colocó en medio de dos naciones poderosas e implacables, la lleva al sacrificio como propiciatoria víctima. En vano pretendió rehacer su felicidad ciudadana, cultivar sus extensos campos, fortalecer su espíritu con los recuerdos históricos de Grunwald, de Viena y del Vístula, este último triun-

⁴² Iván Zynko, "Mundinovi", "El valor de los pactos", *El Universal Gráfico*, 18 de septiembre de 1939, p. 9.

⁴³ "Polonia, la tumba de Stalin", *El Universal*, 19 de septiembre de 1939, p. 3.

fo de hace veinte años. En vano, durante estas dos décadas, deseosa de paz y de trabajo en armonía con sus vecinos, fomentó sus industrias y formó su fuerza aérea. Quería paz y quería sobre todo la libertad; pero también estaba dispuesta a sucumbir, antes que claudicar.⁴⁴

La actitud de la Unión Soviética al invadir Polonia por el oriente, mientras Alemania la ataca por el occidente, es el tema del día en los círculos periodísticos. La mayoría califica el acto como una puñalada por la espalda; aunque del lado ruso, la actitud es justificada anotando que ocuparon la frontera del lado polonés para sustraer una parte de su territorio y proteger a los once mil ucranianos y bielorrusos que lo habitaban de la amenaza e invasión nazi, debido a que el ejército de Polonia no puede ya presentar una resistencia efectiva a los alemanes, y en su retirada los dejarían abandonados a merced del ejército de Hitler. Esto de ninguna manera debe considerarse como acto hostil contra Polonia. Por otro lado, Inglaterra y Francia volverán a reunirse para considerar seriamente la situación.

Lo examinaremos con detalle después de insertar algunos encabezados que nos testimonian lo acontecido con grandes letras y a ocho columnas:

Excelsior:

Invaden a Polonia fuerzas soviéticas y el gobierno se ha refugiado en Rumania. Fuerzas moscovitas entran en el territorio polaco y estrangulan a su ejército.

La Prensa:

El Ejército Ruso Invadió Polonia [en letras rojas].

Últimas Noticias:

Traición rusa exclaman en París. Los rusos y los alemanes cierran la tenaza que oprime a Polonia.

El Universal:

Stalin entró a sangre y fuego en la contienda con Polonia. Bombardearon y ocuparon los rusos la ciudad de Zalescycki.

Y también sobresale esta nota:

El Nacional:

Varsovia rechaza heroicamente el ultimátum alemán

⁴⁴ Iván Zynko, "Mundinovi", *El Universal Gráfico*, 18 de septiembre de 1939, p. 9.

Los titulares son muchos, los artículos con contenido muy pocos y notas oficiales, una, que a la letra dice:

BERLÍN. RADIOMEX. Oficialmente se anuncia hoy al mediodía: para evitar cualesquiera rumores con respecto a Polonia, el gobierno alemán y el gobierno de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas declaran que las acciones de las tropas rusas en Polonia no persiguen ningunas miras contrarias a los intereses de Rusia y Alemania. Al contrario, la tarea de dichas tropas es la de restablecer el orden y la tranquilidad, que fueron destruidos por el derrumbamiento del Estado polaco y en ayudar a la población para que se dé una nueva vida estatal.

En los centros políticos de esta capital se opina que ahora quedan destruidas las últimas esperanzas comentadas en el extranjero con respecto de que no existan opiniones concordantes entre Moscú y Berlín. En Berlín se subraya que ambos gobiernos concuerdan en que faltan las condiciones naturales de existencia al Estado polaco tal como había existido hasta ahora. También existe unanimidad de criterio de que tendrá que llevarse a cabo un nuevo orden en la Europa Oriental según los puntos de vista de un trazo natural de las fronteras y de la formación de una organización económica que sea capaz de subsistir.

Por lo tanto, Polonia ha dejado de existir.

Además se hace resaltar que, después de haber desaparecido el hasta ahora Estado polaco, caducaron las obligaciones de ayuda de Francia e Inglaterra. Por lo tanto las potencias occidentales se encuentran ante el problema de por qué motivo siguen haciendo la guerra contra Alemania, en vista del nuevo orden de las cosas. *Transocean*.⁴⁵

Los dos artículos periodísticos que a continuación anexamos, nos hacen llegar a las siguientes conclusiones:

a) Como el gobierno de Polonia ha abandonado el territorio, se le ha dejado de considerar como país y cesan los tratados con ella.

b) Del punto anterior se deduce que es natural una nueva distribución del territorio polonés entre Alemania y la Unión Soviética.

Varsovia, mientras tanto, vivía momentos difíciles. El alto mando alemán había enviado a la capital polaca un representante con el ultimátum para obtener el rendimiento de la ciudad antes de las doce horas. Si se rechazaba el documento, se daría un plazo adicional de

⁴⁵ "El informe oficial dado en Berlín, asegura que la tarea de las fuerzas rusas es solamente restablecer el orden y la tranquilidad", *El Universal Gráfico*, 18 de septiembre de 1939, p. 2.

doce horas más para que los civiles abandonaran la ciudad. Ese plazo de gracia expiraba el 18 de septiembre a las quince horas, y Varsovia se expuso a un ilimitado ataque de artillería y fuerza aérea ya que, como sabemos, el ultimátum no fue aceptado.

El heroísmo de los polacos fue calificado de ejemplar por varias agencias noticiosas, pero inútil desde el momento en que las tropas alemanas y soviéticas marchaban para estrechase la mano en las inmediaciones de Lemberg, Brest-Litovsk y en Bialostok (situadas respectivamente en el sur, centro y norte del territorio polaco).

Hitler amenazó a los polacos diciendo que haría pedazos a la capital si no se rendían. Su promesa fue cumplida al recibir el 17 de septiembre a las 23 horas y 15 minutos por radio, la respuesta del defensor de la ciudad: "No me rindo ni me rendiré. Prefiero sepultarme bajo los escombros de mi ciudad. Espero vuestra acometida."⁴⁶

También por radio, y desde el cuartel general de las tropas alemanas, el alto mando declaró: "Varsovia será considerada desde estos momentos como una plaza militar fortificada y, por consiguiente, será bombardeada y capturada a sangre y fuego."⁴⁷

¿Qué pasó en Inglaterra y Francia al recibirse la noticia de la entrada de los soviéticos en suelo polonés? Arthur Greenwood, jefe de la oposición laborista en la Cámara de los Comunes a quien nos hemos referido ya en páginas anteriores, afirmó al respecto:

Sin embargo, es seguro que ocurra lo que ocurra, la Gran Bretaña hará honor a la promesa que hizo a Polonia. La libertad de Polonia es un símbolo de todas las esperanzas que abrigamos nosotros: el derrocamiento final de la tiranía y la liberación de las fuerzas de la democracia y la libertad.⁴⁸

Desde París, la agencia noticiosa *Transocean*, nos hace saber la postura y el sentir del ambiente en estos momentos:

La opinión de que Francia no muestra interés por la intervención de Rusia resalta de las declaraciones oficiales sobre la actitud de este país, que fueron publicadas esta semana por toda la prensa. Dichas declaraciones dicen que los rusos habían anunciado que sus miras eran limitadas y que querían mantenerse alejados del con-

⁴⁶ "Se parlamenta la evacuación de la población civil de Varsovia", *El Popular*, 18 de septiembre de 1939, p. 2.

⁴⁷ *Ibidem*.

⁴⁸ Robert Brunelle, "Inglaterra examina seriamente la situación provocada por los rusos", *Excelsior*, 18 de septiembre de 1939, p. 2.

flicto general. Nada prueba que la empresa rusa signifique la entrada en la guerra al lado de Alemania.

Los círculos políticos interpretan esas declaraciones en el sentido de que Francia no hace extensiva a Rusia la promesa de ayuda a Polonia. Evidentemente, París no quiere reconocer que Rusia inició una acción de guerra.

También hace notar que Londres juzga la situación en forma mucho más grave. Sin embargo, ninguno de los dos países ha hecho una declaración definitiva sobre su actitud en el problema.⁴⁹

La conclusión resalta en forma alarmante: es una cobardía diplomática de los anglo-franceses y una vergüenza humana disfrazada de un pretexto absurdo. Esperan informes oficiales y más detalles sobre el asunto. Las caricaturas cierran, con muy acertadas interpretaciones, el pensamiento que se ha expresado anteriormente.

A continuación, sin menospreciar el resto de la valiosa información acumulada en el trabajo, referiré algunos artículos sobresalientes, publicados entre el 19 y el 25 de septiembre de 1939, que hacen referencia a la invasión soviética y la actitud de las potencias occidentales. El primero, es una carta del eminente escritor y dramaturgo inglés Bernard Shaw al director del *London Times*, dice:

¿Me permite usted que le indique que las noticias procedentes de Rusia son buenas noticias, en la medida en que cualquier noticia de la guerra puede refutarse como buena? La cuestión no es si el discurso de *mister* Molotov se parece o no a ciertas vociferaciones de *herr* Hitler. Nosotros hemos impulsado a Polonia a que luche, prometiéndole ayuda; y nos hemos dejado arrastrar por tantos informes que nos aseguraban que el ejército polaco estaba intacto y que los polacos estaban realizando prodigios de valor.

La verdad, como la hemos tenido que admitir ahora y como *mister* Molotov lo señala, es que nuestro apoyo ha fracasado tan completamente que la resistencia polaca ha sido destruida y con ella el ejército y el gobierno polacos, dejando a Polonia como un barco a la deriva, lista para ser levantada por Hitler y colocarla sobre sus hombros como un pastor se arrebujó su manta. En este punto, estando nosotros inmovilizados, entra *mister* Stalin y dice: "Un momento". Si la Ucrania y la Rusia Blanca están destinadas a esa suerte, Rusia las ocupará quiera o no quiera Hitler. Y del dicho al hecho. El ejército rojo está ocupando esas regiones. Stalin, que fue

⁴⁹ "Lo que opina Francia", *El Universal Gráfico*, 18 de septiembre de 1939,

muy explícito respecto a su objeción de sacar del fuego nuestras castañas, no tiene ninguna objeción para que Hitler se las saque a él. El desafortunado *fuehrer* se ve obligado a ceder la mitad de su botín y a enfrentarse a un ejército que está diciendo: "hasta aquí; pero nada más..." Y en lugar de dar tres hurras de aprobación para Stalin, decimos que todo está perdido.

Stalin nos envió hace poco una fotografía en la que se está riendo de nosotros. ¿Cuándo vamos a aprender a reírnos de nosotros mismos?⁵⁰

El mismo día, Mussolini vuelve a intervenir pronunciando un discurso dirigido a los líderes fascistas en el que además de incluir una fuerte crítica a los gobiernos de Francia e Inglaterra, es al final conciliador, seguramente con el propósito de lograr el inexistente entendimiento y comunicación entre los responsables de la guerra.

...esto ha sido seguramente con la prudente intención de no extender el conflicto y por esa razón los gobiernos de Londres y París no han hecho nada ante "Los hechos consumados" por Rusia, pero la consecuencia lógica es que estos gobiernos han dejado comprometida su justificación moral por haber procedido en contra de Alemania "por un hecho consumado semejante". "La cuestión de Polonia ha quedado ya liquidada sin que Europa haya en realidad entrado a una guerra", los ejércitos no se han enfrentado todavía y el choque puede evitarse si los estadistas se dan cuenta de que será inútil intento mantener y reconstruir lo que la historia y el dinamismo natural de los pueblos ha condenado.⁵¹

El tercer asunto, que no quiero dejar de presentar, se refiere a la "sovietización" de las zonas polacas ocupadas, el que enlazaré mediante el editorial publicado al respecto con el título de "ENSALADA RUSA":

1. PROTECCIÓN AMANTE

Todos ustedes conocen la versión rusa (con titubeantes traducciones a todos los idiomas) de su entrada en el conflicto europeo. Se trataba de poner un "hasta aquí" al avance alemán, de proteger en definitiva a los débiles polacos. Pues bien, un cable de ayer, fechado en Moscú, habla del brillante comportamiento de las tropas moscovitas contra los soldados que resisten en Grodno.

⁵⁰ "Bernard Shaw aplaude la actitud de la URSS en una carta enviada al director del *London Times*", *El Popular*, 23 de septiembre de 1939, p. 1.

⁵¹ "Mussolini critica a Francia e Inglaterra por no haber declarado la guerra a Rusia", *El Universal*, 23 de septiembre de 1939, p. 12.

En la capital comunista se muestran muy satisfechos de que sus divisiones peguen duro. Lo cual es una manera muy amante de proteger.

2. REPARTOS, PELÍCULAS Y DISCURSOS

Pero no es sólo golpizas lo que reciben los polacos. Cuando ya están vencidos y, a manera de árnica, los paternales moscovitas les llevan mucha literatura con cuentos de hadas proletarias y ogros capitalistas. Pero no es eso sólo, sino que también les llevan películas, casi todas referentes a la vida de Lenin, para que los polacos puedan apreciar en el desamparo en el que vivieron y, por último, a todas horas, por medio de potentes magnavoces, a los cuales no hay manera de desoír, obligan por la fuerza a escuchar todos los programas sobre la felicidad que les espera.

Por último, los rusos en Polonia reparten tierras, caballos, aperos de labranza —todo lo que no es suyo— en una palabra, están haciendo una rápida reforma agraria por el muy conocido procedimiento internacional de repartir tierras entre los zapateros y de obligar a los campesinos a que aprendan el arte de la zapatería en las ciudades. En la Polonia que ya no es Polonia, sino Rusia, no queda un solo latifundio. Por el contrario, en la otra Polonia se dedican a componer y acrecer estos latifundios terribles.⁵²

Con esta intervención cierro el asunto que al paso de los días se convirtió en peligroso punto de conciencia europea al ver que Hitler cedía a Stalin las tierras polacas, abandonando en ellas las zonas petrolíferas que le eran tan necesarias, sin la menor protesta, procediendo el segundo a la “sovietización” ya expresada y guardando fronteras comunes con Rumania, Eslovaquia, Hungría y Lituania.*

A partir del vigesimoquinto día de guerra, las noticias versan primordialmente sobre la defensa de la ciudad de Varsovia. Los alemanes avanzan por momentos y a su paso cierran el cordón que terminará por estrangular la resistencia.

25 de septiembre de 1939

Vigesimoquinto día de guerra

Funcionando

La radioemisora de Varsovia a pesar de los bombardeos, ha seguido contando todas esas cosas que

⁵² Capitán Veritas, “El mundo al Día, Ensalada Rusa”, *La Prensa*, 27 de septiembre de 1939, p. 10.

* En 1945 se supo de un protocolo secreto que ratificaba la línea de demarcación y por el cual la URSS convenía en entregar a Alemania 300 000 toneladas de petróleo crudo al año, que era la producción estimativa de los campos petrolíferos polacos.

gracias a Morse puede decirse con —, —, —, punto y raya. Hasta que los del Reich se pasen de la raya y el punto sea final.⁵³

Las bombas dañaron la radiodifusora de onda larga y por eso los comunicados en adelante saldrían demorados. El plan de ruptura alemán para entrar más fácilmente a Varsovia fue por los fuertes de los barrios populosos de Mokotów, Czerniaków, Wilanów, Wala y Ochota los que ya fueron bombardeados con el objeto de sembrar pánico entre los habitantes, pero no lo lograron. A su vez, se realizaron ocho intervenciones de bombas incendiarias sobre Varsovia. Al día siguiente, el gran titular de *Novedades*, apunta: “¿Por qué resiste Varsovia? Hitler ha ido a descifrar el enigma”.

La respuesta es corta. El *fuehrer* se trasladó en avión hacia la capital y declaró que Varsovia no era ninguna ciudad abierta sino una plaza llena de fuertes, con defensas de hormigón y equipada con armas. Su incógnita quedó despejada y toda la fuerza de sus tropas tardaron pocas horas en obtener su rendición.

27 de septiembre de 1939

Vigésimoséptimo día de guerra

Varsovia se ha rendido

Hasta el último instante, la heroica y noble ciudad ha demostrado su temple en la lucha contra un adversario más fuerte y más poderoso.

Varsovia capitula después de un cerco de veinte días en que no le queda aliento, vibración, ni sangre.

Y en su gesto magnífico, ejemplo de valor y de sacrificio, es tan sólo un gesto más en la historia polaca. Polonia es así. Ha sido siempre así. Ha luchado contra los hunos, mongoles, tártaros, suecos, cosacos, moscovitas, turcos, prusianos y ahora los alemanes:

Como una llama eterna, en el fondo de todo corazón polaco arde el sentimiento esencial y profundo que está expresado con una maravillosa simplicidad en los dos primeros versos de “Messire Thadee” (Señor Tadeo) de Adam Mickiewicz, obra maestra de la literatura nacional:

“Eres como la salud, Patria mía...

Tu precio, sólo puede conocerlo
el que te ha perdido...”⁵⁴

⁵³ Lord Lyon. “Entre los Cuernos. Funcionando”. *Novedades*, 26 de septiembre de 1939, p. 5.

⁵⁴ Eva Curie, “La resistencia al agresor es para Polonia ya una costumbre”, *El Universal*, 29 de septiembre de 1939, p. 2.

Como ya se ha vuelto tónica general en el desarrollo de este resumen hemerográfico, las novedades nos llegarán con un día de retraso en su mayoría, por eso no nos sorprende que la noticia que se esperaba hacía días, la dé a la luz el periódico de la tarde. Corresponde a *El Universal Gráfico* que, en primera plana, nos comunica:

VARSOVIA SE RINDE. El alto mando alemán asegura que la plaza pide entrar en pláticas.

Varsovia ofrece rendirse. El general Blaikowitz será el que fije las condiciones.

¿A qué se debió la rendición de Varsovia?

La interrogante queda resuelta con estas declaraciones oficiales

Como no ha llegado la contestación a nuestra propuesta al alto mando alemán de concertar un armisticio de veinticuatro horas, y en vista del estado en que yacen los habitantes de la ciudad y el estado material de esta misma, el alto mando polaco se ve obligado a considerar la necesidad de tomar próximas decisiones que eviten a Varsovia sufrir un mayor martirio.⁵⁵

El alto mando de Varsovia informa a los representantes polacos en el mundo entero que después de haber agotado todos los medios de continuar la defensa, se ha visto obligado a aceptar un armisticio, debido a que la población civil quedó reducida a condiciones desastrosas y debido también a la falta de municiones.⁵⁶

Veamos un tercer enfoque del comunicado oficial radiado por la estación de Varsovia a las 18:15 horas. Nótese que cada uno de los boletines ha sido recibido en un diario diferente. Éste dice:

El continuar empeñados en una resistencia heroica, pero desventuradamente inútil ante la enorme superioridad del enemigo que dispone de un gigantesco material de guerra, atraerá sobre la ciudad una destrucción total y calamidades horribles que no tenemos el valor de ver soportadas por infelices mujeres y débiles niños. En tal virtud, hemos concertado un armisticio con los alemanes y, en estos momentos, se discuten las condiciones de la capitulación que deberán ser honrosas y adecuadas al heroico comportamiento de la guarnición de Varsovia y de todos y cada uno de sus habitantes.⁵⁷

⁵⁵ "Armisticio de 24 horas. La ciudad convertida en un gigantesco montón de ruinas", *Novedades*, 28 de septiembre de 1939, p. 1.

⁵⁶ "¿A qué se debió la rendición de Varsovia?", *El Universal Gráfico*, 29 de septiembre de 1939, p. 12.

⁵⁷ "Varsovia, tras una heroica resistencia, se rindió", *El Nacional*, 28 de septiembre de 1939, p. 1.

Haciendo un poco de historia, recordaremos que el sitio empezó el día 7 de septiembre y los alemanes fueron rechazados. El día 13 iniciaron la presión por tres lados y el cerco se fue cerrando poco a poco, destruyendo a su paso barrio por barrio, hasta lograr la rendición el día 27.

El día 28 Modlin (en las cercanías de Varsovia), capituló y aun se registraron los días siguientes pequeños brotes que fueron apagados hasta terminar con la entrega de la última resistencia organizada en la Península de Hela (en el Báltico); el 6 de octubre Varsovia fue arrasada.

El 28 de septiembre la frase repetida en los diarios fue:

“Varsovia ha capitulado”, y en cada uno de ellos cambia la frase del complemento, pero continúa el mismo enunciado:

después de heroica resistencia,
tras terrible y prolongada lucha,
destrozada y sangrante,
no fue posible ya la resistencia,
fin del martirio de Varsovia,
trata las bases de una honrosa capitulación.

Las razones, según varios editoriales, se resumen en los renglones que siguen:

La tragedia de Polonia se inició en la misma mesa de juego en que se sentaron Chamberlain, Daladier, Hitler y Stalin y en la que ganó el “satánico genio político” del canciller alemán. Contribuyeron a consumarla, por igual, la impericia militar y política de los aliados de Polonia y la falsa neutralidad rusa.⁵⁸

El colapso polaco, digno de estudio minucioso se debe principalmente a la estructura misma de su ejército, a la doctrina de guerra errónea formulada por un estado mayor, a la mala dirección que se le dio. Formado por millones de hombres con una instrucción militar muy superficial con un débil potencial de guerra, con una industria atrasada e incapaz de proporcionar el material de guerra necesario... El ejército polaco fue enfrentado por sus dirigentes a un ejército que tenía todo lo que a él le faltaba... El resultado ya lo estamos viendo: un gobierno que huye a suelo extranjero, confusión y caos, destrucción y ruinas por todas partes. Pero por encima de todo, limpias y honrosas las figuras recias de los héroes polacos que han sabido cumplir con su deber de soldados en Westerplatte, Lódz,

⁵⁸ Rafael Zubarán Capmany, “Falsa Neutralidad”, *El Universal*, 23 de septiembre de 1939, p. 3.

Cracovia y que en Varsovia prefieren hundirse bajo los escombros humeantes de la capital polaca antes que rendirse al invasor y al lado de esos combatientes de uniforme, combatientes civiles, que se concentran en Varsovia para cooperar en su defensa, demostrando que el pueblo sabe luchar por su libertad aun cuando sepa que sólo puede aspirar a caer de cara al sol.⁵⁹

El resto de la historia... es de todos conocida. En los años 1939-1945, a causa de operaciones militares, perdieron la vida más de seiscientos mil polacos; como resultado de las diversas formas de terror y de las acciones masivas de exterminación, perecieron cinco millones quinientos mil; mucha gente murió en los campos de concentración y de trabajo, como víctimas de las ejecuciones individuales y en las prisiones. Incontables decesos existieron en ciudades abiertas sin objetivos militares. Para qué seguir con el porcentaje de fallecimientos naturales debido a la insuficiencia calórica del mísero racionamiento del ocupante.

El movimiento polaco de resistencia (pasiva), nació casi al día siguiente de la derrota de septiembre. Tuvo que mantenerse clandestinamente y su meta era terminar con el hitlerismo. Fue hasta 1944 cuando veinte mil insurrectos atacaron la guarnición alemana en Varsovia. La situación: sesenta y tres días de lucha sin cuartel. Caída la insurrección, Hitler ordenó el incendio de la capital en el que perecieron doscientas mil personas, ardieron o fueron saqueados numerosos monumentos y tesoros de la cultura polaca y patrimonio universal.

Cierro el compendio hemerográfico, objeto de este trabajo, con un editorial titulado "Elegía de Polonia":

Una vez más Polonia dejará de figurar en los mapas.

Polonia no es un mapa, sino una viva y viviente conciencia que ha vadeado mil quinientos años de espanto y arde en las almas de treinta millones de criaturas desventuradas que dan ejemplo hoy al mundo de cómo se honra la sagrada dignidad de vivir.

¡Vomite lava la metralla, que el caliente corazón de una patria no se apaga y surgirá de sus ruinas materiales y correrá la tierra gritando su pasión!⁶⁰

⁵⁹ Raúl Arias Barraza, "El colapso polaco", *El Popular*, 22 de septiembre de 1939, p. 3.

⁶⁰ Mauricio Magdaleno, "Elegía de Polonia", *El Universal*, 26 de septiembre de 1939, p. 2.

Recapitulación

A lo largo del trabajo aparecieron varios aspectos que es pertinente resaltar, conforme a las fuentes consultadas en los siguientes puntos:

1. La investigación hemerográfica como tal, resulta sumamente interesante, porque permite con su carrera incesante, seguir paso a paso el sentir del momento: la noticia; después pasa a formar parte de los anales de la historia.

2. Existieron muchos encabezados sensacionalistas que cumplieron con el objetivo de vender la edición, pero no traían contenido alguno sobre el título anunciado. En *La Prensa* fue donde este caso se presentó con mayor frecuencia, y en menor escala en el resto de los diarios.

3. Respecto a la veracidad de lo que se nos informó, concluyo que los artículos en que se anotaba el nombre del corresponsal garantizaron ser datos fieles al firmar sus opiniones. El resto, y esto corresponde a la mayoría, utilizaron frases como éstas:

De fuente competente se dice...

En los círculos políticos se supone...

En círculos diplomáticos se habla...

En los círculos semificiales se piensa

O éstas otras:

Los círculos políticos interpretan estas declaraciones.

En opinión de los observadores, tal situación significa

Todo parece indicar que...

Es evidente asimismo que...

La propiedad de las noticias constituyeron en aquellos días una verdadera piratería y hubo de todo: competencia, noticias falsas o escandalosas, ediciones extras, aumento de páginas, etcétera, con la finalidad de vender más y ganar al competidor, ya que los diarios no mostraron muchas veces convicciones firmes frente al conflicto. Por tal motivo, se instituyó el proyecto de Ley General de Vías de Comunicación que dice que las estaciones radiodifusoras al divulgar noticias debían mencionar su fuente, es decir, la agencia que les suministró los datos. En el caso de corresponsales, al transmitir una noticia por los Telégrafos Nacionales, acusarían la clase de servicio que les había servido de fundamento y firmarían su mensaje. Con

esta medida se pretendió evitar un grave perjuicio a la seriedad de la publicación y un engaño al lector. En otras oportunidades, el corresponsal con el deseo de ganar la noticia a sus competidores se adelantó a los acontecimientos, cometiendo con esto errores verdaderamente graves. Algunos más, revelaron indiscretamente el pensamiento oficial.

4. También se presentaron artículos de ataque entre los diversos periódicos sobre el difícil asunto de la imparcialidad y por ello existieron comentarios abiertos de agresión. *El Popular*, que fue un periódico antifascista y antinazi, utilizó términos exagerados al referirse a Alemania. Esto pone en tela de duda la "veracidad" de las notas que difundió; los títulos fueron escandalosos y seguramente transformaron las fuentes informantes ya que no las anotan. A los demás diarios les denomina: "*Noverdades*", "*Últimas Mentiras*", y "*Excelsior: el periódico de la vida nazi-onal*".

5. La cantidad de material en este estudio guarda una curva de interés ante los hechos. El mayor conjunto se registra del 1 al 4 de septiembre; del 17 al 19 de septiembre y del 26 al 28 del mismo mes. El mayor desinterés entre el 9 y el 16 de septiembre, pero hay que aclarar que todas las noticias ocuparon siempre las páginas de la primera sección.

Desgraciadamente no recibimos artículos que nos transmitieran las modificaciones que sufría la vida habitual de Varsovia, ni el estado de ánimo de la colectividad; no sabemos cómo externaba la multitud su sentir ante los acontecimientos.

Quiero decir, en resumen, que en las páginas de noticias queda anulado el espíritu, el alma de las ciudades y la atmósfera en que se reconcentraron valor, firmeza, sacrificio, orgullo, indignación, tristeza y sobre todo angustia: la angustia de no saber cuánto más se puede vivir y hay que esperar en silencio... listo para lo peor, pero aguardando lo mejor.

Editar periódicos en Polonia durante este tiempo, fue sumamente difícil. Los corresponsales extranjeros operaban desde las ciudades fronterizas rumanas y húngaras y la información se obtenía por medios radiofónicos y telegráficos.

6. Polonia, en la prensa de la capital mexicana, despertó curiosidad, indignación y expectación por su futuro inmediato en los acontecimientos de la guerra y en la sección editorial "conciencia" de lo que estaba sucediéndole. A esta parte del diario le correspondió interpretar las noticias para humanizarlas y transmitir una invitación a la reflexión: a veces en forma graciosa, otras irónicamente y, las

más, con fuerza interna para despertar sentimientos en el lector y sacudirle de su indiferencia. La inventiva humorista del mexicano ante la tragedia, se palpa en muchas páginas con este propósito y desde luego que logran cimbrar las fibras sensibles. En otras, como la sección de caricaturas, nos señalan la ignorancia que imperaba en nuestra sociedad respecto al tema.

7. En cuanto a los hechos históricos, ya de todos conocidos, enmarcaré los que la hemerografía destaca a través de sus páginas cotidianas:

a) No hubo batallas en el frente occidental, entre las líneas de ataque "Maginot" y "Sigfried" durante el periodo de la Campaña de Polonia. Varios editorialistas mencionan el asunto, lo repiten y critican y la frase "sin novedad en el frente occidental" es la respuesta a las escaramuzas realizadas. La premisa repetida también durante varios días fue: "¿Y Varsovia?... sigue resistiendo".

b) El asunto de la "sovietización" fue muy claro desde las primeras incursiones en territorio polaco. El día que los soviéticos atravesaron la frontera, los poloneses pensaron que venían en su ayuda. La esperanza de este pueblo se vio completamente frustrada al saber que los aliados se contentaron tan sólo con mandar cartas de protesta, nunca una ayuda efectiva.

Para terminar, recapitaré las causas de la derrota de Polonia:

Primera: el deseo expansionista de Alemania y su doctrina nacional-socialista respecto a los hermanos de raza que habitaban fuera del territorio germano.

Segunda: la seguridad de apoyo que Inglaterra y Francia ofrecieron a Polonia para que no accediera a las peticiones hitlerianas y, después, el abandono de sus compromisos al no acudir en su ayuda.

Tercera: el rompimiento del equilibrio establecido, cuando la Unión Soviética firma con Alemania un convenio de no-agresión y el reparto de Polonia.

Cuarta: Polonia valiente, pero inmadura por su corta edad independiente en todos los sentidos: política, económica y militarmente.

Aunque esclavos, aunque separados, los polacos habían sabido en la desdicha lo que no supieron en la prosperidad: vivir unidos como pueblo, conservando amorosamente su lengua, su religión, sus recuerdos: eran y continúan siendo un pueblo, uno e indivisible.⁶¹

⁶¹ Carlos González Peña, "Polonia, la desdichada", *El Universal*, 21 de septiembre de 1939, p. 3.